

Título: *El contexto histórico de las enfermedades y las prácticas sanitarias en el marco territorial vallecaucano y caleño de comienzos del siglo XX*

Ponentes: Aceneth Perafán Cabrera, Profesora Departamento de Historia, Universidad del Valle y Lina María Restrepo, Lic. en Historia, Universidad del Valle

Correos: acenethperafan@hotmail.com, aceneth.perafan@correounivalle.edu.co

linishistoria@gmail.com

Línea temática: Historia ambiental e historia de la ciencia, la medicina y la salud

Resumen

Desde el enfoque de la historia ambiental, el estudio de las condiciones socioambientales que identifican el entorno en el que se desenvuelve una sociedad, se constituye en un factor significativo en su relación directa con la salud e higiene, pues la historia ambiental posibilita un diálogo interdisciplinar e inter-teórico, en el marco de un ejercicio que implica analizar el pasado a partir de aspectos relacionados con el clima, la vegetación, el suelo, el agua, los recursos naturales, las diversas especies del mundo natural y la forma como estos factores ejercieron una influencia en las sociedades, al igual que los mecanismos de adaptación y de respuesta frente a posibles crisis, epidemias, enfermedades o eventualidades asumidas por las sociedades humanas en el pasado. Así también requiere el estudio de aspectos relacionados con la profesión médica, las condiciones de vida de la población y el papel del Estado en cuanto a la organización y atención sanitaria.

Desde la perspectiva de la historia ambiental, el estudio de las condiciones socioambientales que identifican el entorno en el que se desenvuelve una sociedad, se constituye en un factor significativo en su relación directa con la salud. En este sentido se considera fundamental el análisis de la dinámica de interacción generada entre los ámbitos de orden cultural, económico, social y sanitario, que definen en el largo plazo el nivel de eficacia de los modelos de prevención y curación de las enfermedades asumidos por parte de una sociedad.

Es así, como en esta ponencia, desde el enfoque de la Historia Ambiental, se realizará un recorrido histórico en torno a algunos de los principales aspectos que identificaron el contexto departamental del Valle del Cauca (Colombia), en lo que respecta a su situación en materia de salubridad e higiene durante la primera mitad del siglo XX. A partir de la recopilación y análisis de fuentes primarias documentales, se describirán algunos de los principales aspectos que caracterizaron el contexto de vida de la población, destacando el rol que tuvieron ciertas actividades humanas en el contexto natural de habitabilidad y su

incidencia en el desarrollo de diversas enfermedades, cuyo origen provenía por lo general del contacto con vectores infecciosos presentes en elementos tales como el agua, el suelo, los animales y determinadas plantas. Asimismo, se hará referencia a los diversos desafíos que tuvo que afrontar el gremio médico vallecaucano, ante la arremetida de diversas enfermedades que afectaron gravemente la salud de la población, en un marco de gran pobreza y carencia de una infraestructura idónea mediante la cual poder asumir la atención médica y hospitalaria. En este contexto emerge poco a poco una visión innovadora con relación a la manera de vivir la ciudad, de valorar sus espacios y sus recursos, unido también a una renovación de las prácticas sociales.